

Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo”

Memoria de actividades del año 2014

El Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo” nace en el año 1990, fruto de las inquietudes culturales de un grupo de personas y colectivos locales. Sus primeros estatutos fueron aprobados y registrados el 24 de mayo de ese mismo año. Desde su creación ha tenido como misión principal la investigación, promoción, divulgación y difusión de los valores históricos, artísticos y culturales, de todo orden, relativos a Benavente y su comarca. Se trata de una institución sin ánimo de lucro, sin finalidades políticas, religiosas o mercantiles que en la actualidad cuenta con 271 socios.

El CEB “Ledo del Pozo” está integrado en la Confederación Española de Centros de Estudios Locales (CECEL) y, por lo tanto, en el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC). Cuenta con un convenio estable de colaboración con el Ayuntamiento de Benavente y con la Diputación de Zamora. Igualmente colabora con otros ayuntamientos de la región, y ha coeditado diversas publicaciones con otros centros de estudios locales.

A lo largo del año 2014 el CEB “Ledo del Pozo”, con arreglo a los fines anteriormente enunciados y recogidos en sus estatutos, ha desarrollado las siguientes actividades:

1. SOCIOS

El CEB contaba a 31 de diciembre de 2014 con 271 socios. A pesar de haberse producido algunas bajas durante el año, estas se han visto compensadas con las nuevas altas registradas, con lo que número total de socios goza de buena estabilidad desde hace tiempo. Durante el año 2014 se reorganizado y actualizado el fichero de socios, con el fin de disponer de una información más ágil y hacer una mejor gestión.

En la actualidad existen dos modalidades de asociación. Tenemos, por una parte, 194 socios que pagan una cuota anual de 40 euros y reciben a cambio la totalidad de las publicaciones editadas durante el año. Por otra parte, hay 77 socios que pagan una cuota de 20 euros anuales y reciben un ejemplar de la Revista de Estudios “Brigecio”. En la Asamblea General de Socios de 2012 se acordó no inscribir nuevos socios de 20 euros, pero manteniendo las condiciones de los ya inscritos. También se aprobó por la mencionada junta la instauración de una Cuota Joven de 20 euros, para menores de 26 años, con las mismas condiciones que los socios de 40 euros.

Durante el año 2014 se ha hecho un esfuerzo muy importante por mejorar la información proporcionada a los socios sobre las actividades del centro y entablar con ellos una comunicación más fluida. Para ello se ha utilizado habitualmente el correo electrónico: *ledodelpozo@gmail.com*. Con este medio se envía información detallada sobre actividades, no solamente de aquellas relacionadas con el centro, sino también de todos aquellos eventos culturales que puedan ser de interés para los socios.

También se ha fomentado durante este año la entrega directa a los socios de las novedades editoriales a través de la oficina existente en el Centro Cultural “Soledad González”. De esta forma se ha conseguido un ahorro importante en los gastos de envío, pero también un contacto más directo con los asociados para intercambiar información y recibir sugerencias y propuestas.

2. COLABORACIONES INSTITUCIONALES

Durante el año 2104 el CEB mantuvo las siguientes colaboraciones institucionales:

- Colaboración con las entidades e instituciones que subvencionan o mantienen convenios con el CEB: Ayuntamiento de Benavente, Diputación de Zamora y Fundación Caja Rural de Zamora.

- Colaboración con el Ayuntamiento de Villalobos para la edición de la Historia de la Localidad.

- Colaboración con el Ayuntamiento de Villamandos para la edición de la Historia de la Localidad.

- Colaboración con la Parroquia de San Salvador de Villanueva del Campo para la edición de la Historia de la Parroquia.

- Colaboración con la Fundación Caja Rural de Zamora para la edición del libro “El Toro Enmaromado de Benavente. Memoria gráfica de la Fiesta”.

- Colaboración con la “Asociación de Alumnos de la Universidad de la Experiencia” para organizar los Viajes Culturales a Rionegro del Puente, Medina de Rioseco, Toledo, León, Sahagún y a la exposición “Las Edades del Hombre” en Aranda de Duero.

- Mantenimiento de las actividades de intercambio de publicaciones con instituciones, especialmente con las asociadas a la Confederación Estatal de Centros de Estudios Locales (CECEL) y participación en la Asamblea anual de la misma.

- Aportación de nuevos volúmenes a los fondos específicos del CEB integrados la Biblioteca Municipal de Benavente.

- Colaboraciones mediante donaciones bibliográficas con entidades públicas y privadas afines a los objetivos estatutarios del CEB (universidades, bibliotecas, archivos, museos, etc.)

- Participación en la Feria del Libro de Benavente mediante la presentación y exposición de publicaciones.

- Colaboración con la Junta Local de Benavente de la AECC (Asociación Española contra el Cáncer), organizadora del XI Congreso Oncológico.

3. ASOCIACIÓN DE CENTROS LOCALES “REINO DE LEÓN” Y CECEL

La Asociación de Centros Locales “Reino de León” fue creada en Benavente el 8 de junio de 2013. El objeto principal de esta asociación, que ya tuvo un precedente en Ponferrada en el año 2009, es explorar vías de colaboración en proyectos con puntos comunes y, por tanto, con un interés general. Por otro lado, en esta época de crisis e incertidumbre por la que atravesamos, todos los centros coinciden en la necesidad de buscar criterios de eficacia y eficiencia económica que, por separado, resulta más difíciles de alcanzar. Los miembros de esta asociación son los siguientes: Instituto de Estudios Bercianos, Centro de Estudios Astorganos “Marcelo Macías”, Instituto de Estudios Omañeses, Instituto Leonés de Cultura, Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo”, Instituto de Estudios Zamoranos “Florián de Ocampo” y Centro de Estudios Mirobrigenses. Durante el año 2014 se han hecho contactos para editar conjuntamente el trabajo de investigación titulado: “Una flota tierra adentro. Barcas de paso en el Reino de León. De la Edad Media al siglo XX”, del que es autor el profesor José Ignacio Martín Benito.

Durante los días 12 y 13 de septiembre de 2014 tuvo lugar en Córdoba la Asamblea Anual de la Confederación Española de Centros de Estudios Locales. El CEB tuvo como representantes a su Vicepresidente: Fernando Regueras Grande y Vicesecretario: José Mariño Serrano. Como es habitual en estas asambleas, el CEB envió la memoria de actividades correspondiente al año 2013 y se dio difusión a las publicaciones más recientes. La mencionada memoria de actividades del CEB fue incorporada a la Revista Anual de la CECEL. El CEB “Ledo del Pazo” está estudiando la posibilidad de presentar su candidatura para organizar la Asamblea de la CECEL del año 2016.

4. BLOG, PÁGINA WEB, FACEBOOK Y TWITTER

El CEB cuenta con un Blog en el que se cuelga información detallada sobre noticias y actividades relacionadas con el Centro: *ledodelpazo.blogspot.com*. Se incluyen en el mismo fotografías de los actos celebrados y reseñas de las últimas publicaciones. Durante el año 2014 se han actualizado y ampliado los contenidos del Blog. Entre otras novedades se han colgado anuncios y comunicados, información para nuevos socios, posibilidad de descargar algunas publicaciones en PDF y se han subido los números de la Revista “Brigecio” 1 (1989) al 12 (2002).

Además del mencionado Blog, el CEB cuenta con una página Web desde hace años con información general sobre las actividades del centro y el catálogo de todas sus publicaciones: <http://ledodelpozo@gmail.com>. La actualización de dicha página se realiza puntualmente gracias a la colaboración de Roxana Pérez Hidalgo.

El CEB “Ledo del Pozo”, en su política de facilitar la comunicación con los socios y simpatizantes, abrió en 2014 cuentas respectivas en Facebook y Twitter. Esto fue posible gracias al ofrecimiento desinteresado de dos de nuestros socios. La cuenta de de Facebook está a cargo de José Mariño Serrano. Se ha abierto bajo el nombre: Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo”: <https://es-es.facebook.com/pages/Centro-de-Estudios-Benaventanos-Ledo-del-Pozo/692492020799177>. La cuenta de Twitter ha sido creada por Ruben Castrillo Llamas. La dirección es <https://twitter.com/CEBledodelpozo>, y el usuario para que nos sigan @CEBledodelpozo.

5. PUBLICACIONES

El CEB cuenta ya con un catálogo de más de 100 publicaciones, entre ellas la Revista de Estudios de Benavente y su Tierras “Brigecio”, que se publica anualmente, y las series “Cuadernos Benaventanos”, “Exposiciones y Catálogos”, “Monografías”, “Facsimiles”, “Fuentes Documentales”, “Actas y Congresos”, “Discursos”, “Textos”, “Patrimonio y Medio Ambiente”, “Patrimonio Natural” y “Otras Publicaciones”.

Durante el año 2014 el CEB publicó las siguientes obras:

VV. AA., *Brigecio. Revista de Estudios de Benavente y sus Tierras*, nº 23, Benavente, 2013.

REGUERAS GRANDE, F. y GONZÁLEZ RODRÍGUEZ, R., *Álbum de Benavente. Grabados, dibujos y fotografías históricas*, Benavente, Reedición 2014.

FLÓREZ REDONDO, A. *El Toro Enmaromado de Benavente. Memoria gráfica de la Fiesta. Siglo XX*, Benavente, 2014.

CHARRO FERNÁNDEZ, A., *Villamandos y Villarrabines en la historia*, Benavente, 2014.

DEL AMO LOBO, J. I., *Villalobos. Apuntes para su historia*, Benavente, 2014.

GONZÁLEZ LÓPEZ, J., *Historia de la iglesia parroquial de El Salvador. Villanueva del Campo (Zamora)*, Benavente, 2014.

6. FERIA DEL LIBRO

La Feria del Libro de Benavente forma parte de las colaboraciones del CEB con el Ayuntamiento y en particular con la Biblioteca Municipal, que se encarga de su organización. La edición del año 2014 tuvo lugar entre los días 6 y 9 de agosto. Como es habitual el CEB contó con una caseta propia donde se expusieron las publicaciones y se facilitó

folletos e información a todos los visitantes. Con ocasión de la feria tuvo lugar la presentación de las novedades editoriales del CEB y se ofrecieron lotes de libros y promociones para socios y para nuevos socios.

7. EXPOSICIONES

El CEB “Ledo del Pozo” organizó en 2014 una exposición de fotografías antiguas del Toro Enmaromado de Benavente. La muestra estuvo abierta en el Centro Cultural “Soledad González” entre los días 13 de junio y 8 de julio, coincidiendo por tanto con las fiestas del Toro y la celebración del XI Congreso Nacional de Toros de Cuerda. Esta actividad contó con la colaboración de la Peña Malgrat. La inauguración oficial tuvo lugar el día 13 a las 20:00 horas con la asistencia del alcalde de Benavente, Saturnino Mañanes, y otras autoridades.

En total se expusieron más de 100 fotografías, distribuidas en 12 paneles explicativos de gran formato. La colección de fotografías era una selección de las imágenes más significativas del libro publicado por el CEB: “El Toro Enmaromado de Benavente. Memoria gráfica de la Fiesta. Siglo XX”, del que es autor Alejandro Flórez Redondo. Además de las fotografías, la exposición ofrecía una panorámica de todos los programas del Toro editados desde el año 1957, cuyos originales se exhibieron en vitrinas, así como diversos carteles y objetos relacionados con la Fiesta. En vista de la gran demanda de visitantes y las peticiones manifestadas por el público, el CEB decidió posteriormente prolongar tres semanas más la exposición, concretamente hasta el día 28 de julio.

8. CONFERENCIAS

El viernes 12 de septiembre de 2014 se presentó en Villanueva del Campo (Zamora) un libro editado por el Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo” que recoge la historia de la iglesia parroquial de dicha localidad, dedicada a El Salvador. El acto tuvo lugar en la propia iglesia, con la asistencia de más de un centenar de vecinos. El párroco, José Miguel Rodríguez de las Cuevas, inició el acto con unas palabras de bienvenida a los presentes y reiterando los agradecimientos a las instituciones y personas colaboradoras en esta edición. A continuación intervino el presidente del CEB, Rafael González Rodríguez. Por último, el autor de esta monografía, Juan González López, glosó algunos de los aspectos principales de su libro. La presentación estuvo intercalada por varias interpretaciones de la coral parroquial.

El viernes 8 de agosto se presentó en Villalobos un libro editado por el Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo” que recoge la historia de dicha localidad. El acto tuvo lugar en la iglesia parroquial de San Pedro, con la asistencia de un buen número de vecinos. El alcalde de la localidad, Julio Gómez Fernández, inició el acto con unas palabras de bienvenida a los presentes y reiterando los agradecimientos a las instituciones y personas colaboradoras en esta edición. A continuación intervino el presidente del CEB, Rafael González Rodríguez. Por último el autor de esta monografía, José Ignacio del Amo Lobo, glosó algunos de los aspectos fundamentales de la trayectoria histórica del municipio y

fue desgranando los capítulos principales de su libro.

El domingo 10 de agosto de 2014 tuvo lugar una charla-coloquio en el santuario de Nuestra Señora de la Carballeda de Riongero del Puente (Zamora) con la participación de los siguientes ponentes:

D. Rafael González Rodríguez (CEB “Ledo del Pozo”)
Puentes medievales en el norte de Zamora

D. José Ignacio Martín Benito (CEB “Ledo del Pozo”)
Barcas de pasaje en el río Tera

D. Julio Badenes Almenara (Dr. en Filosofía y cabildero de la Cofradía de los Falifos)
El santuario de la Virgen de la Carballeda y la Cofradía de los Falifos.

El viernes 15 de agosto de 2014 se presentó en Villamandos un libro editado por el Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo” que recoge la historia de dicha localidad junto con la de Villarrabines, ambas hoy englobadas bajo un mismo ayuntamiento. El acto tuvo lugar en el salón de usos múltiples del ayuntamiento, con la asistencia de un buen número de vecinos. La alcaldesa de Villamandos de la Vega, Susana Cachón Fidalgo, inició el acto con unas palabras de bienvenida a los presentes y reiterando los agradecimientos a las instituciones y personas colaboradoras en esta edición. A continuación intervino el presidente del CEB, Rafael González Rodríguez. Por último el autor de esta monografía, Andrés Charro Fernández, glosó algunos de los aspectos fundamentales de la trayectoria histórica del municipio y fue desgranando los capítulos principales de su libro.

El lunes 25 de agosto tuvieron lugar en Milles de la Polvorosa dos charlas organizadas por el CEB “Ledo del Pozo” sobre el papel histórico de los ríos en las vías de comunicación de los Valles de Benavente. El Salón de Actos del Ayuntamiento se quedó pequeño para un público que completó el aforo y participó activamente con preguntas y testimonios de personas sobre los asuntos tratados por los conferenciantes. El alcalde, Lorenzo del Río Fernández, y la artista Adelina Cordero Robles hicieron de anfitriones para todos los visitantes que se acercaron a esta localidad. La primera conferencia fue pronunciada por Rafael González Rodríguez bajo el título: “Puentes medievales en el norte de Zamora: el Puente de Deustamben”. La segunda charla corrió a cargo de José Ignacio Martín Benito con el título “Barcas de paso en los ríos de Benavente”.

9. BECA DE INVESTIGACIÓN

Durante el año 2014 se ha completado el seguimiento de la IV Beca de Investigación “Ledo del Pozo”. En esta ocasión la beca está enfocada a la transcripción y estudio de las “Respuestas generales del Catastro de Ensenada” referentes a las localidades de los Valles de Benavente.

El autor del trabajo de investigación, Pedro Alfonso de Diego González, hizo entrega de la versión definitiva del texto, estando pendiente de su publicación.

10. VIAJES CULTURALES

El viernes 30 de mayo de 2014 el Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo” hizo un viaje cultural a Toledo. La excursión estaba organizada conjuntamente con la Asociación de Alumnos de la Universidad de la Experiencia. El grupo de visitantes, integrado por unas cincuenta personas, pudo conocer de primera mano diversos puntos de interés en la ciudad de las tres culturas. La actividad central fue la asistencia a la exposición “El Griego de Toledo” en el Museo de Santa Cruz. El viaje se completó con las visitas al Hospital Tavera, la Casa- Museo de El Greco, la parroquia de Santo Tomás (fresco del Entierro del Conde Orgaz) y la Capilla de San José.

El martes 20 de mayo de 2014 el Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo” hizo un viaje cultural al Canal de Castilla. La excursión estaba organizada conjuntamente con la Asociación de Alumnos de la Universidad de la Experiencia. El grupo de visitantes, integrado por unas cincuenta personas, hizo un recorrido en barco por el canal y visitó las localidades de Tordesillas y Medina de Rioseco.

El domingo 10 de agosto de 2014 el Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo” hizo un viaje cultural a Rionegro del Puente y la Carballeda. La excursión estaba organizada conjuntamente con la Asociación de Alumnos de la Universidad de la Experiencia. El grupo de visitantes, integrado por unas cuarenta personas, pudo conocer de primera mano diversos puntos de interés en esta comarca zamorana. La actividad central fue una charla-coloquio en el santuario de la Virgen de la Carballeda en torno a la importancia de Rionegro en las rutas jacobeanas. El viaje se completó con una degustación del típico pulpo de la Carballeda y la visita, por la tarde, a las villas de Mombuey, Codesal y Villardeciervos.

El sábado 20 de septiembre de 2014 el Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo” hizo un viaje cultural a León. La excursión estaba organizada conjuntamente con la Asociación de Alumnos de la Universidad de la Experiencia. La actividad central fue un recorrido por la denominada Ruta Romana. El viaje se completó con las visitas al Museo de León, Colegiata de San Isidoro y Convento de San Marcos.

El lunes 13 de octubre de 2014 el Centro de Estudios Benaventanos “Ledo del Pozo” hizo un viaje cultural a la Exposición “Las Edades de Hombre” (Aranda de Duero). La excursión estaba organizada conjuntamente con la Asociación de Alumnos de la Universidad de la Experiencia. La expedición benaventana, compuesta por unas 45 personas, visitó también la villa de Peñaranda de Duero, el monasterio de Santa María de la Vid y el casco antiguo y las bodegas de Aranda de Duero. El almuerzo tuvo lugar en el refectorio del monasterio, acompañados de la comunidad de monjes agustinos.

El jueves 30 de octubre de 2014 la Asociación de Alumnos de la Universidad de la Experiencia, y el CEB “Ledo del Pozo” realizaron un Viaje Cultural al románico-mudéjar de Sahagún, Mayorga y Gordoncillo. La excursión incluyó visitas a las iglesias de San Lorenzo, Santuario de la Peregrina y Monasterio de las Benedictinas, En Mayorga la visita se centró en el “Museo del Pan”. En Gordoncillo la expedición benaventana visitó el “Museo de la Harina” y una bodega típica de la localidad.

11. MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Durante el año 2104 el CEB ha emitido numerosas notas de prensa, dando cuenta de la presentación de nuevas publicaciones, anuncio de conferencias, jornadas, beca de investigación viajes culturales, iniciativas y otras actividades. También se han publicado diversos reportajes en la prensa, en páginas Web, y han sido varias las intervenciones radiofónicas y televisivas en las emisoras locales y provinciales.

Rafael González Rodríguez
Presidente del CEB “Ledo del Pozo”